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Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер северный, умеренный; темпера-
тура -3…-8.

30 декабря по области – переменная 
облачность, ночью без осадков, днём ме-
стами небольшой снег; ветер северный, 
порывистый; температура ночью -9…-14, 
в низких местах до -19, днём -6…-11.

31 декабря по области – переменная 
облачность, местами небольшой снег; 
ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью -9…-14, в низких 
местах до -20, днём -7…-12.
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оценка – положительная
Губернатор Алексей Гордеев на встрече с председателем Об-

щественной палаты Воронежской области Нелей Пономарёвой 
обсудили результаты работы палаты в 2015 году. В частности, 
речь шла об исполнении поручения Президента РФ о мони-
торинге кадетского образования в регионе. Неля Пономарёва 
сообщила, что была организована конференция, посвящённая 
вопросам кадетского образования. Для Воронежской области, 
где функционируют четыре кадетских корпуса и 15 кадетских 
классов, эта тема особенно актуальна. Свои наработки регион 
презентовал в ходе он-лайн конференции Общественной 
палаты РФ. Опыт Воронежской области был положительно 
оценен. Кроме того, в ходе встречи обсуждались планы ОП и 
перспективы на 2016 год. Уже в начале нового года Обществен-
ная палата области проведёт «круглый стол» по инклюзивному 
образованию в регионе. Алексей Гордеев дал положительную 
оценку работе Общественной палаты области, рекомендовав 
продолжать развитие в заданном направлении. 

Письма Деду Морозу
Для слабослышащих детей школы-интерната № 6 областно-

го центра в рамках социального проекта «Мастерская добро-
ты» отдел по работе с молодёжью и организации культурно-
досуговой и физкультурно-спортивной деятельности управы 
Левобережного района Воронежа провёл благотворительную 
акцию «Письмо Деду Морозу». Ребята из детской и молодёж-
ной организации Левобережного района «Отражение» под 
руководством Валерии Дрыгиной организовали для воспитан-
ников школы-интерната представление, в котором приняли 
участие более 70 слабослышащих детей. Ребята участвовали 
в играх, танцах, написали письмо Деду Морозу, загадав самые 
сокровенные желания. Все участники акции получили подар-
ки, сообщает сайт мэрии.

Визуальный театр и немного клоунады 
Шестой Платоновский фестиваль искусств откроется 

спектаклями всемирно известных режиссёров. Творчество 
мастера визуального театра Роберта Уилсона будет пред-
ставлено постановкой «Носороги» по пьесе Эжена Ионеско. 
Она была осуществлена на родине выдающегося драматурга 
и одного из основоположников абсурдизма – в Румынии, 
на сцене Национального театра города Крайовы и в России 
будет показана впервые. «Белое на белом» – новый спектакль 
швейцарской Компании Финци Паска. Автор и постанов-
щик – знаменитый режиссёр, хореограф, клоун и драматург 
Даниэле Финци Паска, работающий в жанре театральной 
эксцентрики с обилием остроумных сюрпризов и цирковых 
приёмов.

Подарки от шефов
В преддверии Нового года департамент имущественных и 

земельных отношений Воронежской области и подведомствен-
ные госучреждения поздравили с наступающим праздником 
воспитанников подшефных Бабяковского и Мировского дет-
ских домов. Подарки детям вручили курирующий ведомство 
заместитель председателя правительства области Максим 
Увайдов и сотрудники департамента. Дети подготовили шефам 
концертную программу – пели, танцевали, водили хоровод и 
декламировали стихи.

Поддался искушению и… получил срок 
Вчера в Верхнемамонском районном суде был оглашен 

приговор по обвинению бывшего начальника Павловского 
отдела полиции полковника Николая Сабельникова в по-
лучении взятки в размере 200 тысяч рублей. Наказание по 
данному преступлению определяется ст. 290 ч.5 УК РФ и 
предусматривает штраф в размере от 70- до 90-кратной суммы 
взятки либо лишение свободы на срок от семи до 12 лет. В 
марте 2015 года Николай Сабельников был задержан сотруд-
никами следственного управления и провёл в СИЗО два ме-
сяца, после чего был отпущен под домашний арест. Судебное 
следствие под началом председателя Верхнемамонского суда 
Сергея Анпилогова продолжалось несколько месяцев. В итоге 
подсудимый признан виновным, и ему назначено наказание 
в виде семи лет лишения свободы условно с испытательным 
сроком на три года.

отправили в огонь наркотики
Сотрудники Управления ФСКН России по Воронежской 

области провели последнее в нынешнем году уничтожение 
наркотических средств и психотропных веществ. Сожжено 
свыше 20 килограммов различных наркотических средств 
и психотропных веществ, являющихся вещественными до-
казательствами по 25 уголовным делам, приговоры судов по 
которым вступили в законную силу. Всего с начала года они 
уничтожили около 500 килограммов наркотиков синтетиче-
ского и растительного происхождения: героин, марихуану, 
опий, гашиш, маковую соломку и ряд других, сообщает группа 
информации и общественных связей ведомства.

анатолий КруглоВ

Приборы установлены на 
борту 180 лесопожарных ав-
томобилей и техники. Это по-
зволит координировать дей-
ствия лесопожарных бригад, 
составлять маршруты пере-
движения сил, осуществлять 
координатно-временную при-
вязку объектов тушения, 
автотранспорта и огнеборцев. 
Все приборы до начала пожа-
роопасного периода 2016 года 
объединят в систему «Лесной 
дозор». Информация в режи-
ме он-лайн будет поступать 
непосредственно в региональ-
ный диспетчерский пункт, 
это позволит специалистам 
Центра вести мониторинг 
и оперативно осуществлять 
координацию действий. 

В настоящее время лесо-
пожарная техника оборуду-
ется радиостанциями. Пла-
нируется также оборудовать 
стационарными комплекта-
ми диспетчерские пункты 
пожарно-химических стан-
ций и контор лесничеств, наи-
более подверженных угрозе 
лесных пожаров. 

Установка радиостанций 
даст возможность лесным 
пожарным оперативно и без 
помех взаимодействовать на 
выделенных частотах МЧС и 
лесопожарного центра. Мон-
таж систем связи планиру-
ется полностью завершить 
до начала пожароопасного 
сезона будущего года, со-
общает Управление лесного 
хозяйства Воронежской об-
ласти. 

Лесной дозор  
«вооружается»
завершились работы по установке геолокацион-
ного оборудования системы «ГлонаСС» на лесо-
пожарной технике Воронежского лесопожарного 
центра.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 29 по 30 декабря:

29, вторник (пик с 0 до 3 часов).
по данным www.gismeteo.ru.

Следующий номер выйдет 30 декабря

рейтИнг

анатолий ХруСталЁВ

Центр информационных 
коммуникаций «Рейтинг» при 
поддержке федеральной экс-
пертной сети «Клуб регионов» 
подготовил итоговое за 2015 
год  исследование, посвящён-
ное оценке деятельности мэров 
столиц регионов и крупных 
финансово-промышленных 
центров Российской Федера-
ции. Мэр Воронежа Александр 
Гусев расположился на 32-м 
месте во второй группе. 

В первую группу рейтинга 
(топ-25) входят мэры, заняв-
шие места с 1-го по 25-е вклю-
чительно. Тройка лидеров здесь 
выглядит так: Ильсур Метшин 
(Казань), Константин Поле-
жаев (Белгород) и Владимир 
Евланов (Краснодар). Кстати, 
главы городов федерального 
значения Георгий Полтавченко 
(Санкт-Петербург) и Сергей 
Собянин (Москва) заняли 8-е и 
9-е места соответственно.

Вторую группу рейтинга 
(середняки) составили мэры, 
занявшие места с 26-го по 63-е. 
Николай Новиков (Липецк) 
расположился на 28-м месте, 
глава Воронежа Александр 
Гусев – на 32-м. Тамбовский 
мэр Дмитрий Панков занял 
37-е место, а курский Николай 
Овчаров – 39-е.

Третья группа рейтинга 
(антитоп-25) предназначена 
для мэров, занявших места с  
64-го по 88-е. Из представителей 
Черноземья в нём на 79-м месте 
мэр Орла Андрей Усиков.

В номинации «Лидер» в 
итоговом рейтинге мэров 2015 
года вторым идёт глава Белго-
рода Константин Полежаев.

В «золотой» 
середине

соЦИум

анатолий ХруСталЁВ

Причём они интересовались 
мнением воронежцев о со-
бытиях, которые неважно где 
произошли: в мире, в России, 
в городе или в личной жизни. 
И выяснилось, что если в про-
шлом году события в стране и 
в мире вышли на первый план 
даже по отношению к событи-
ям в личной жизни, то в конце 
нынешнего года всё вернулось 
на круги своя: на первое место 
снова вышла личная жизнь 
(36 процентов), а события в 
мире заняли второе место (20 
процентов).

Начнём с серебряного при-
зёра. В числе событий, произо-
шедших в стране, чаще всего 
упоминается воссоединение с 
Россией Крыма и его разви-
тие. На втором месте – борьба 
с ИГИЛ (террористической 
организацией, запрещённой 
в РФ), мнение, что «наши за-
щитили Сирию». Кроме того, 
воронежцы отвечали: «Наш 
президент стал иметь больше 
влияния в мировом масштабе», 
«нас стали уважать». Некото-
рые счастливы оттого, что в 
России нет бомбёжек, «войны 
не было – и слава Богу!». Не-
которые респонденты счита-
ют, что конфликт на Украине 
разрешён, хотя до этого ещё 
далеко. Помимо текущих по-

зитивных событий, воронежцы 
назвали важное событие, кото-
рое произошло семь десятков 
лет назад: Победу в Великой 
Отечественной войне и Парад 
Победы. 

Жители областного центра 
также отметили, что «Воронеж 
преобразился»: очень интен-
сивно ведётся строительство 
жилых домов, открылся парк 
«Динамо», красивые парковые 
зоны. И всё-таки львиная доля 
ответов посвящена событиям 
личной жизни. Прежде всего, 
это рождение сыновей, доче-
рей, внуков, правнуков (семь 
процентов). Конечно же, отме-
чены успехи близких родствен-
ников (шесть процентов): «моя 
внучка пошла в первый класс – 
она круглая отличница», «сын 
поступил в институт» и т.д. 
Порадовали воронежцев так-
же смена работы, повышение 
зарплаты, развитие бизнеса, а 
некоторым успех сопутствовал 
не только на работе, но и на от-
дыхе, в оздоровлении (в Сочи, 
Ессентуках, Испании). Особой 
удачей горожане назвали ре-
шение жилищного вопроса. А 
особой радостью – улучшение 
здоровья близких людей. Не 
усмотрели же поводов для ра-
дости в уходящем году 18 про-
центов воронежцев, что стало 
самым высоким показателем 
за все годы измерения.

Развитие Крыма,  
борьба с терроризмом  
и рост влияния  
Президента на мир
Такие события воронежцы назвали 
главным позитивом в уходящем году
Это утверждают сотрудники института общественно-
го мнения «Квалитас», которые методом телефонного 
интервью 8-11 декабря нынешнего года опросили 
610 жителей Воронежа старше 18 лет. они обрати-
лись к горожанам с просьбой назвать главное пози-
тивное событие 2015 года. 

марина Калинина

Компания была создана в 
2005 году и поначалу занима-
лась поставками импортных 
материалов для металлургии. 
Но генеральный директор 
Геннадий Ильин останавли-
ваться на этом не стал и ор-
ганизовал выпуск продукции 
по собственной технологии. 
И уже через год предприятие 
запустило в Воронеже первое 
производство теплоизолиру-
ющих смесей торговой марки 
Forward SS–G.

В 2009 году компания вы-
купила пустовавшую с 90-х 
годов производственную базу 
Верхнехавского завода ЖБИ 
площадью более 10 гектаров. 
Именно здесь и располагается 
ныне дочернее предприятие 
ООО «ТисМет». За это время 
предприятие обросло новы-
ми цехами, техническими 
зданиями, складскими поме-
щениями, административно-
бытовым корпусом. А весь 
производственный цикл 
обеспечивает современная 
инфраструктура: трансфор-
маторная подстанция, газо-
вая котельная, водонапорная 
станция, современная система 
очистки отходящих газов.

Очередным этапом в раз-
витии компании явилась 
организация производства 
гранулированных шлако-
образующих смесей для не-
прерывной разливки слябов. 
Партнером проекта стала не-
мецкая компания ALSICAL 
GmbH. Сегодня верхнехав-
ское производство, выйдя 
на полную проектную мощ-
ность, закрыло до четверти 
потребности российских и 
украинских металлургов в 
шлакообразующих смесях. 

– Для каждого конкрет-
ного производства мы вы-
пускаем свои продукты, – го-
ворит Геннадий Викторович. 
– Рецептура очень сложная, 
и во многом от нашей смеси 
зависит не только качество 
металла, но и безопасность 
металлургического произ-
водства. Это требует от пер-
сонала серьёзной подготовки, 
поэтому мы направляем на-
ших сотрудников на обуче-
ние в Германию. 

Рядом с двумя упомяну-
тыми цехами действует и тре-
тий – ещё одного совместного 
предприятия – «РОПЧИЦЕ-
РУС». Его «ЕвроТехМет» 
создала в партнёрстве с 
польской компанией ZM 

ROPCZYCE SA, обладающей 
уникальной технологией про-
изводства патрубков агрегата 
для обработки стали – так на-
зываемого RH-вакууматора, 
а также литых огнеупорных 
изделий. 

– Мы создали высоко-
технологичное, автомати-
зированное, экологически 
чистое производство, которое 
позволяет выпускать каче-
ственную продукцию. Наши 
предприятия вносят свой 
вклад в развитие Верхнехав-
ского района, – продолжает 
Геннадий Ильин. 

Предмет особой гордости 
– заводская лаборатория. Ее 
оснащение – одно из лучших 
в России. Она обеспечивает 
комплексные исследования 
от входного контроля сырья 
до полной проверки качества 
готовой продукции. Приобре-
тение современных приборов 
и оборудования обошлось 
компании «ЕвроТехМет» в 
суму, превысившую пятьсот 
тысяч евро. Надо отметь, 
что лаборатория создана 
не только для собственных 
нужд – её услугами сможет 
воспользоваться любое сто-
роннее предприятие.

В структуре кластера есть 
еще одно уникальное под-
разделение – ООО «Между-
народный центр прототипи-
рования». Проект получил 
федеральную поддержку, 

победив в конкурсе Мини-
стерства экономического 
развития России в 2014 году. 
Центр позволяет оказывать 
техническую и технологи-
ческую поддержку малым и 
средним предприятиям.

Штат компании «Евро-
ТехМет» непрерывно расши-
рялся, приветствуя в своем 
коллективе амбициозных 
металлургов с опытом рабо-
ты, в том числе специалистов, 
которые осуществляли пол-
ное управление сталепла-
вильным процессом на метал-
лургических предприятиях. 
Это позволило компании 
создать собственное инжи-
ниринговое подразделение, 
занимающееся повышением 
эффективности технологи-
ческих процессов в металлур-
гии, а также полным обслу-
живанием сталеплавильных 
агрегатов. 

Компания «ЕвроТехМет» 
прочно закрепилась на рын-
ке продукции для черной 
металлургии. И сегодня 
здесь работают над новым 
направлением деятельности 
– организацией производства 
муллитокремнеземистого во-
локна и различных изделий 
для машиностроителей.

Кроме того, компания раз-
работала новую высокотехно-
логичную систему мотивации 
персонала, способную обе-
спечить непрерывное опера-
ционное улучшение процес-
сов на любом предприятии. 
Система, обещающая повы-
сить эффективность произ-
водства, получила название 
«Скиф». 

– Сегодня в регионе соз-
даны хорошие условия для 
предпринимательской дея-
тельности, – говорит Генна-
дий Ильин. – Власти активно 
поддерживают инициативы, 
направленные на расширение 
бизнеса и ведущие к созда-
нию новых рабочих мест. Та-
кое взаимодействие, уверен, 
поможет пережить любой 
кризис, поднимет производ-
ство на новый уровень.

Время создавать производства 
итоги года | Новые высокотехнологичные производства компании «ЕвроТехМет» 
обеспечат поддержку курса на импортозамещение 
Компания «евротехМет» – одна из самых перспек-
тивных в Воронежской области. её инновацион-
ные разработки высоко оценивают как отече-
ственные, так и иностранные партнёры. 

на главной площади об-
ластного центра сказочные 
персонажи не только фото-
графировались с жителями 
и гостями столицы Чернозе-
мья, но и приняли участие 
в различных конкурсах и 
забавах, организовали 
большой хоровод вокруг 
ёлки под весёлые новогод-
ние песни. 

Светлана ВороБЬЁВа 

В нынешнем году вместе с Деда-
ми Морозами в один строй встали 
представители национальных 
диаспор Воронежа. Они несли в 
руках таблички с названиями го-
родов Содружества Независимых 
государств. 

– Это заключительная акция 
в рамках программы «Воронеж – 
культурная столица СНГ». При-
мечательно то, что именно год 
назад на параде Дедов Морозов и 
Снегурочек мы давали старт тем 
событиям, которые и проходили 
в течение нынешних двенадцати 
месяцев, – отметил руководитель 
горуправления культуры Иван 
Чухнов.

Дед Мороз – персонаж хоть и 
архетипный, но довольно креатив-
ный. На площади Ленина не было и 
двух одинаковых сказочных персо-
нажей. Там можно было встретить 
Мороза-хоккеиста и даже фрон-
товика. В костюмы главного рос-
сийского новогоднего волшебника 

нарядились представители Африки 
и Азии. Одна из Снегурочек отли-
чилась необычным леопардовым 
образом, который ближе к тропи-
ческим широтам. Также к Деду Мо-

розу и Снегурочке присоединились 
Баба Яга, Снеговичок, медвежата и 
ростовые куклы.

На площади Ленина во время 
всего праздника дежурили со-

трудники правоохранительных 
органов совместно с народными 
дружинниками, которые впервые 
патрулировали улицы города. Всё 
прошло спокойно и весело. 

Как Деды Морозы  
наДедМорозили

накануне праздника | Более двухсот Дедов Морозов и его внучек Снегурочек прошли 
торжественным парадом по центру Воронежа от Кольцовского сквера до площади Ленина

Это только одна пара – Дед Мороз и Снегурочка – из двухсот, что были на площади Ленина.
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Заводская лаборатория – предмет особой гордости.
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В Воронежской области завершается 
ПоДПиСКа на ПерВое ПолуГоДие  
2016 г. на газету «Коммуна».
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Вести  
застройку  
комплексно 
Губернатор 
проинспектировал 
социально 
значимые объекты в 
Новоусманском районе.

Валентин ПетроВ

Работу в районе губернатор 
Алексей Гордеев начал с осмо-
тра открывшейся амбулатории 
в селе Рыкань. Заведующий 
медицинским учреждением 
Виталий Квита отметил, что 
она будет обслуживать более 
2,5 тысячи жителей четырёх 
населённых пунктов. Общая 
стоимость объекта составила 
7,1 миллиона рублей. 

Уже в селе Новая Усмань 
глава региона осмотрел лыже-
роллерную трассу, которую воз-
вели по заказу местной детско-
юношеской спортивной школы. 
Губернатор, побывавший в про-
шлом году на треке, раскри-
тиковал примененный подход 
к созданию трассы, так как её 
сдали без благоустройства и 
необходимой инфраструктуры. 
По поручению Алексея Гордее-
ва на территории оборудовали 
детскую площадку, поставили 
скамейки, установили спорт-
площадку для сдачи нормативов 
ГТО, уложили дополнительный 
слой асфальта для сглаживания 
поверхности. Руководитель 
Управления физической культу-
ры и спорта Владимир Кадурин 
доложил губернатору о том, что 
к весне 2016 года будут завер-
шены все работы по созданию 
лыжероллерной трассы. 

Затем глава области переехал 
в посёлок Отрадное, где осмо-
трел современный детский сад, 
в котором провели реконструк-
цию и капитальный ремонт. 
Последним же пунктом рабочей 
поездки главы региона стало 
посещение Дома культуры в 
Отрадном. Его возвели на месте 
ДК, сгоревшего при пожаре в 
1970-х. В двухэтажном здании 
расположились зрительный зал 
на 274 места, хоровая студия, 
библиотека, классы для игры 
на гитаре, фортепиано, а также 
репетиционный зал. Благо-
устроили и прилегающую к 
Дому культуры территорию.

Подводя итоги поездки в 
Новоусманский район, Алек-
сей Гордеев отметил, что здесь 
основная проблема – отстава-
ние социальной инфраструк-
туры.

– Район пригородный, но 
здесь не хватает детсадов, нор-
мальных школ, есть вопросы 
к объектам здравоохранения, 
культуры. Новая Усмань – са-
мое большое село России, 35 
тысяч человек проживает. В 
последние годы здесь возво-
дятся крупные микрорайоны, 
но это никак не сбалансировано 
социальными объектами. 

Губернатор подчеркнул, что 
начинать строительство жи-
лья нужно тогда, когда уже 
определено и синхронизирова-
но строительство социальных 
объектов, в первую очередь, 
детсады, школы, объекты здра-
воохранения.
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Бобровский район

Наталья СерГееВА

Активно участвовали в ме-
роприятии председатель коми-
тета Воронежской областной 
думы по местному самоуправ-
лению, связям с обществен-
ностью и СМК Роман Жогов, 
первый заместитель руково-
дителя аппарата губернатора 
и правительства Воронежской 
области Андрей Марков, заме-
ститель председателя Комитета 
по местному самоуправлению, 
связям с общественностью 
и СМК Артём Зубков, пред-
ставители органов местного 
самоуправления и обществен-
ности, активисты ТОС.

Открывая заседание, к его 
участникам с приветствием 
обратился председатель Во-
ронежской областной думы 
Владимир Нетёсов. В своей 
речи спикер сделал акцент на 
то, что система выдачи грантов 
под общественно полезные 
проекты – уникальный меха-
низм поддержки гражданских 
инициатив.

– Программа господдержки 

ТОС позволяет выявлять пер-
воочередные проблемы, вол-
нующие население на местном 
уровне, – отметил Владимир 
Нетёсов, – стимулирует жите-
лей лично участвовать в благо-
устройстве своих территорий, 
повышает их сплочённость 
и гражданскую ответствен-
ность. Политическая задача 
программы – вовлечение мест-
ных сообществ в деятельность 
местного самоуправления, 
преодоление разрыва между 
местными элитами и актив-
ными гражданами. Наконец, 
это инструмент по выявлению 
новых общественных лидеров, 
которые пользуются поддерж-
кой населения и в то же вре-
мя способны конструктивно 
взаимодействовать с органами 
местного самоуправления.

В итоговом докладе было 
отмечено, что в 2015 году в 
Воронежской области на под-
держку общественно полезных 
проектов ТОС было потрачено 
20 миллионов рублей. Фи-
нансирование получили 169 
заявок. А всего на конкурс их 

было подано 350. Максималь-
ный грант, на который могли 
рассчитывать общественники, 
– 150 тысяч рублей. Среди 
поданных заявок проекты по 
благоустройству спортивных 
и детских площадок, родников 
и мест отдыха, а также ремонту 
дорог, мостов, благоустрой-
ству кладбищ. В реализации 
инициатив приняли участие 
шесть тысяч жителей и более 
трёхсот предпринимателей. В 
качестве софинансирования к 
грантовым средствам удалось 
дополнительно привлечь около 
шести миллионов рублей.

– Всего в Воронежской об-
ласти зарегистрировано более 
800 ТОСов, объединяющих 
более 8000 человек, – поделил-
ся Иван Алейник. – И они соз-
даны во всех муниципальных 
районах и городских округах. 
Инициатива проведения кон-
курса на получение грантов 
была поддержана губернатором 
Алексеем Гордеевым. 

Обязательным условием ра-
боты программы было участие 
в ней самих жителей, которые 
могли поддержать проекты 
личным трудом, финансовы-
ми ресурсами, привлечением 
спонсоров.

– Реализация пилотной про-
граммы господдержки обще-
ственно полезных проектов 
ТОС в 2015 году успешно 

выполнена и будет продолже-
на в 2016 году, – подчеркнул 
Андрей Марков. – Конечно, 
первый опыт работы програм-
мы выявил и её узкие места. 
Понятно, что у жителей сель-
ских территорий и горожан 
– разные проблемы, заметно 
отличается и степень сплочён-
ности людей. До сих пор ТОСы 
работали по большей части 
именно в районах области, 
но новым этапом программы 
станет развитие городских тер-
риторий. Необходимо систе-
матизировать положительный 
опыт, наработанный в сельских 
муниципальных образованиях, 
и адаптировать к специфике 
городской среды. 

В 2016 году объёмы гранто-
вой поддержки планируется 
увеличить до 30 миллионов ру-
блей, а работу по отбору заявок 
от ТОСов начать уже в январе, 
чтобы весной приступить к 
реализации отобранных в ходе 
конкурса проектов.

– Наше желание совпадает с 
теми задачами, которые ставит 
руководство страны, – заме-
тил Роман Жогов. – Вопрос 
о развитии территориального 
общественного самоуправле-
ния обсуждается на уровне 
Президента страны и Совета 
Федерации. Важно, что в Во-
ронежской области люди по-
лучили действенный механизм 

участия в развитии своих тер-
риторий и поддержку властей 
в виде средств и ресурсов. Всё 
это даёт возможность решать 
проблемы, которые мы не мог-
ли сдвинуть с мёртвой точки 
годами. Но самое главное – 
люди берут решение важных 
для них вопросов в свои руки. 
Это самый действенный путь 
развития гражданского обще-
ства. В свою очередь, нам, депу-
татам, предстоит проработать 
правовое обеспечение системы 
поддержки ТОС и деятельно-
сти МСУ.

Он также отметил, что в 
2016 году будут выбраны самые 
актуальные проекты, которые 
получат государственную под-
держку в объёме не меньше, 
чем в этом году.

Артём Зубков, который ак-
тивно участвовал в осущест-
влении контроля над реали-
зацией проектов совместно с 
управлением региональной по-
литики правительства области, 
рассказал о положительном 
эффекте, который оказывает 
на жизнь сельских террито-
рий активность ТОС, и обра-
тил внимание на недостатки 
реализации программы в этом 
году. В частности, это участие 
в конкурсе глав сельских по-
селений, которые попытались 
таким образом привлечь до-
полнительные средства.

– Такие заявки сразу от-
сеивались, потому что не яв-
лялись инициативами самих 
жителей, и это было видно. 
Должно быть желание граж-
дан, и только они вправе опре-
делять приоритет проблем, 
которые затем будут решать 
на своих территориях, – от-
метил Артём Зубков.

Об опыте реализации своего 
проекта обустройства детской 
площадки рассказала замести-
тель председателя ТОС «Со-
лонцы» Старинского сельского 
поселения Каширского района 
Наталья Лаврова. По её сло-
вам, скромное по масштабам 
начинание неожиданно дало 
импульс большой работе по 
дальнейшему обустройству 
сельской территории.

О подобном эффекте гово-
рили многие участники про-
екта. Как точно заметил спикер 
Владимир Нетёсов, раньше 
социальные сети были не в вир-
туальном пространстве Интер-
нета, а в реальной жизни дома, 
двора, улицы, где все друг друга 
знали, в случае необходимо-
сти помогали и сплачивались 
для решения серьёзных дел. 
Разбудить в людях инициа-
тивность и ответственность, 
помочь сплотиться и выявить 
лидеров – основные задачи 
проекта и главный смысл ра-
боты ТОСов.

Сплочённость ради полезных дел
Социум | Воронежский областной общественный совет территориального общественного самоуправления (ТОС)  
подвёл итоги работы и поделился планами на будущее
На заключительную в этом году встречу члены 
общественного совета собрались в Парламентском 
центре. Вёл заседание председатель областного 
общественного совета ТОС и правления Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Воронежской 
области» Иван Алейник. 

Алёна СкоморохиНА

По образованию Ольга 
повар-кондитер, но по спе-
циальности работу в родном 
Новохоперске найти не смогла. 
Пошла продавцом в магазин, но 
подсознательно всегда чувство-
вала, что ее призвание в чем-то 
другом. А когда четыре года 

назад пришла на Краснянский 
свинокомплекс оператором, 
то сразу поняла, что здесь ей 
комфортно, а главное, почув-
ствовала свою нужность. 

Карьера Ольги Лычагиной 
развивалась стремительно, и 
уже через полгода она получила 
повышение и стала старшим 
оператором цеха опороса. По 

ее словам, она и сама от себя не 
ожидала открывшихся вдруг у 
нее организаторских способ-
ностей. Зато руководство без 
труда разглядело в молодой 
девушке большой профессио-
нальный потенциал. И когда в 
прошлом году компания откры-
ла подразделение в Каменке, ей 
сразу предложили там работу.

– У нас отличный дружный 
коллектив, – признается Ольга 
Лычагина. – Каждый понимает 
меру ответственности за общее 
дело – мы каждого поросенка 
буквально выхаживаем. 

В компании «АГРОЭКО» 
– на станции искусственного 
осеменения – сегодня тру-
дится и муж Ольги. Кто знает, 
может, семья Лычагиных ста-
нет основой новой трудовой 
династии…

Мера ответственности
твои люди, село 
Уже не первый год руководство Группы компаний 
«АГРОЭКО» признает трудовые заслуги Ольги 
Лычагиной, старшего оператора цеха опороса. 
Производственные показатели в её подразделении 
– одни из самых лучших в компании. Так, вес 
отнятых поросят превышает средние показатели 
почти на один килограмм, а выход поросят на одну 
свиноматку выше средних показателей на одного 
поросёнка.

Ольга Лычагина.

марина кАлиНиНА

Несмотря на определенную 
предсказуемость политиче-
ских процессов, ожидаются 
некоторые изменения в вы-
борных технологиях. Напом-
ню, что 18 сентября 2016 
года будут проходить выборы 
депутатов в Государственную 
Думу РФ. И это одна из пер-
вых новинок: ранее подобные 
кампании приходились на 
декабрь. Изменения в при-
вычном времени проведения 
выборов произошли после 
того, как Президент Владимир 
Путин подписал закон, кото-
рый утвердил проведение всех 
региональных выборов в РФ в 
один день с федеральными в 
случаях, если они приходятся 
на один год. Специалисты же 
в области выборов связывают 
этот перенос ещё и с возмож-

ной опасностью социальных 
волнений. В сентябре, после 
отпусков, избиратели, как 
показывает опыт предыду-
щих лет, настроены более 
позитивно. 

Кроме изменения даты вы-
боров Президент РФ утвердил 
и схему нарезки одномандат-
ных избирательных округов. 
Теперь станут применять «сме-
шанную модель», при которой 
каждый округ будет состоять 
одновременно из городской 
и сельской территорий. Это 
значит, что избиратели будут 
голосовать и за партийный 
список, и за кандидатов в 
одномандатных округах: 225 
депутатов выберут по одно-
мандатным округам и столько 
же – по партийным спискам. 

Чтобы участвовать в вы-
борах, партия должна собрать 
минимум 200 тысяч подписей, 

при этом в каждом субъекте 
РФ можно заручаться под-
держкой не более семи тысяч 
избирателей. Одномандатнику 
же необходимо собрать три 
тысячи подписей. Однако 
подписи требуется собирать не 
всем – от процедуры освобож-
даются партии, прошедшие на 
последних выборах в Думу, 
а также набравшие там хотя 
бы три процента голосов или 
имеющие представительство 
как минимум в одном регио-
нальном Законодательном 
собрании. 

Как заявил председатель 
Избирательной комиссии Во-
ронежской области Владимир 
Селянин, Воронежская область 
поделена на четыре террито-
рии. В регионе на сегодня за-
регистрировано 60 региональ-
ных отделений политических 
партий (по РФ – около 80). 
Вообще, предстоящие выборы 
будут сильно отличаться от 
прошедших в сентябре 2015 
года. Местным политтехно-
логам придется искать иные 
формы и решения, поскольку 
«паровозов» в лице Президента 
и губернатора не будет. 

Политические настроения 
воронежцев постоянно от-

слеживает Институт обще-
ственного мнения «Квалитас». 
Его руководитель Александр 
Романович заметил, что при 
всем спектре существующих 
партий подавляющее число 
респондентов категорически 
против появления новых пар-
тий. Вместе с тем люди призна-
ют, что их интересы и чаяния 
не выражает ни одна партия. 
В этой связи чрезвычайно ин-
тересно, появится ли партия, 
которая сможет объединить 
этих граждан. 

В увеличении количества 
партий ничего хорошего не 
видит руководитель фракции 
КПРФ в Воронежской об-
ластной думе Сергей Рудаков. 
По его словам, партия – это 
сложная структура, заставить 
ее работать – задача не из 
легких. Что касается избира-
тельной кампании, то, по его 
мнению, надо вернуть дебаты 
на телевидении, гласность 
– тогда результаты выборов 
будут более объективны. 

«Единая Россия» проведет 
праймериз (предварительное 
голосование по отбору канди-
датов) по открытой модели, 
предусматривающей макси-
мальное участие жителей в 

определении кандидатов от 
партии. Об этом заявил ру-
ководитель регионального 
исполнительного комитета 
«Единой России», заместитель 
секретаря Воронежского ре-
гионального отделения партии 
«Единая Россия», член пре-
зидиума регионального По-
литсовета Евгений Чевычалов. 
Он рассказал, что бюллетени 
будут изготавливаться в еди-
ном центре, иметь несколько 
степеней защиты и штрих-код, 
чтобы один и тот же человек 
не смог проголосовать не-
сколько раз. Всего бюллетеней 
будет пять: четыре для одно-
мандатников и один общий. 
Для формирования списка 
кандидатов от партии на 22 
мая будущего года намечено 
проведение общероссийского 
предварительного внутрипар-
тийного голосования «Единой 
России». 

Предсказуемость результа-
тов избирательной кампании 
наводит на другую мысль: 
если всем всё заранее известно, 
может, не стоит растрачивать 
впустую огромные деньги? На 
кампанию 2016 года, к слову, 
потребуется около 14 милли-
ардов рублей.

Ждать ли сюрпризов от предстоящих выборов?
Актуально | Ведущие политологи и эксперты обсудили особенности будущей выборной кампании
Последнее в нынешнем году заседание Клуба 
политологов было посвящено избирательной 
кампании 2016 года. Участники обсуждали новые 
нормативно-правовые условия избирательного 
процесса, пытались найти электоральные 
предпочтения жителей региона, определить 
место партий, предугадать влияние социально-
экономических и политических событий. 

Песни в честь именинников 
А именины своих сёл решили отметить в один и тот же день 

жители Чесменки, Верхнего Икорца и Сухой Берёзовки. 
Торжества состоялись в сельских Домах культуры. На 

праздниках вспоминали эпизоды из истории этих сёл, 
пели песни и частушки, славили земляков стихами. В 
фойе располагались выставки народных умельцев и кули-
нарного мастерства женщин. Особый интерес вызывали 
фотовыставки из жизни сельчан. Главы администраций и 
депутаты районного Совета вручали отличившимся по-
чётные грамоты, чествовали ветеранов труда, многодетные 
семьи и новорожденных. На сцену в Чесменке, например, 
пригласили семьи Мягковых, Усковых, Рыжиковых и Ма-
крудамян, которые прожили в согласии и уважении по 50 
лет. Юбиляры получили памятные подарки и величальные 
песни от самодеятельных артистов. На этом празднике ан-
самбль «Селяночка» исполнил песню о Чесменке, которую 
решено принять как гимн села. 

Для гостей села Пчелиновки – настоящий каравай.

На страже закона и порядка 
Первый отряд из одиннадцати народных дружинников 

появился в районном центре. 
Они будут нести вечерние дежурства и помогать 

полиции поддерживать порядок в родном городе. На 
представлении их общественности глава администрации 
района Анатолий Балбеков вручил молодым людям специ-
альные удостоверения, страховые полисы от несчастных 
случаев и бесплатные проездные билеты для поездок в 
общественном транспорте. 

– Вы молодые, сильные, энергичные люди, – сказал 
Анатолий Иванович, – это ваш город и в ваших силах 
сделать так, чтобы в нём было комфортно, а самое главное, 
безопасно жить. 

Командир народной дружины Владимир Уразанов за-
читал торжественное обещание члена дружины. Пока в 
районе всего 11 добровольцев, но руководители уверены, 
что общественное объединение помощников полиции 
будет пополняться. 

На повестке дня – экология 
В рамках работы общественной приёмной губернатора 

Воронежской области приём жителей района провёл заме-
ститель руководителя департамента природных ресурсов и 
экологии Геннадий Побединский. 

Учитывая статус гостя, пришедшие на встречу бобров-
цы задавали ему острые вопросы о нерешённых проблемах 
экологии. Житель Чесменки Николай Петров, например, 
беспокоится о том, что уникальный каскад старинных 
прудов, расположенных в парке XVIII века, разрушается. 
Им нужна очистка и реконструкция, а не косметический 
ремонт. Из посёлка Копаня Ясенковского сельского по-
селения пришла целая делегация жителей. Они пожало-
вались на птицефабрику ООО «Птицепром Бобровский», 
которая выбрасывает отходы на территорию их села. 
Многих заботит судьба Хреновского бора, которому давно 
уже нужен статус государственного заказника. 

Дайте срок – и чемпионы будут 
В Боброве прошли чествования юных спортсменов. 
Сотни их занимаются 43 видами спорта. И это немудре-

но, поскольку им созданы отличные условия для занятий 
в десятках спортивных секциях. В 2015 году вступили в 
строй ещё четыре многофункциональных спортивных 
площадки – в школах №1 и № 3 райцентра, в сёлах Юда-
новка и Второе Никольское. Теперь в районе четырнадцать 
спортплощадок. На базе ДЮСШ смонтирован комплекс 
для сдачи норм ГТО. Активно действуют хоккейные, 
футбольные, волейбольные команды поселений и пред-
приятий. На празднике спорта, который прошёл во Дворце 
культуры, много добрых слов было сказано в адрес юных 
спортсменов и их тренеров. Глава района Анатолий Бал-
беков вручил отличившимся памятные награды. 

Открытие спортивной площадки в селе Юдановка.

Чтобы сёла были краше
В Мечётке и Семёно-Александровке администрация Бо-

бровского района провела семинар-совещание, на котором 
обсуждались вопросы благоустройства территорий сёл. 

На нём подвели итоги месячника по санитарной очист-
ке, обсудили возможности решения наиболее злободнев-
ных проблем. Самой Мечётке было что показать. Здесь 
спилены сухостойные деревья, приводится в порядок 
сельский парк, отсыпан щебнем и битым кирпичом подъ-
езд к автомобильному мосту.

Бронетранспортёр – на мирном посту 
К 70-летию Великой Победы площадка с образцами 

военной техники в центральном парке стала украшением 
города. 

Самолёт, пушка, миномёт, гаубица, а теперь и прибыв-
ший сюда недавно бронетранспортёр показывают, каким 
до недавнего времени было вооружение нашей армии. 
Конечно, сегодня оно значительно изменилось, но то, что 
сегодня выставлено в парке, играет большую воспитатель-
ную и патриотическую роль. Ребятишки, с восхищением 
трогающие боевые машины, взрослые, рассуждающие об 
их огневой мощи, всё это составляющие незаметного, но 
очень нужного воспитания уважения к нашей армии, к её 
силе и способности дать отпор любому врагу. 

Сообщения подготовил Борис ВАУЛИН.

вести
Такие улыбки на вес золота
В преддверии самого 
волшебного праздника зимы 
воронежские спасатели  
с новогодними подарками 
посетили детей, находящихся 
на стационарном лечении 
в отделении паллиативной 
помощи при областной 
клинической больнице №2. 

Ребята с огромной радостью встре-
тили спасателей, делились своими 
достижениями и впечатлениями. А 
впервые сотрудники МЧС России 
посетили этих мальчишек и девчонок 
в июле этого года, тогда и завязалась 
дружба. Улыбки, которыми награждали 
дети этого отделения, стали лучшим 
доказательством того, что добро есть, 
и его нужно нести людям.

Увековечили память Героя
В селе Щучье Лискинского рай-
она на здании местной средней 
школы открыли мемориальную 
доску Герою Советского Союза 
Василию Винивитину. 

Свидетелем увековечивания памяти 
Героя стала его племянница Ираида 
Шиловская. О первом Герое Совет-
ского Союза из Лискинского района 
рассказали нынешние ученики. 

Василий Винивитин родился в 1913 
году в селе Щучье. Когда мать осталась 
одна с десятью детьми, семилетний 
мальчишка стал батрачить у кулака. 
Со временем закончил школу, а затем 
педагогический техникум в Боброве. 
Работал учителем в селах района. Осе-
нью 1935 года его призвали служить 
на Дальнем Востоке в пограничных 
войсках. Оставшись на сверхсрочной, 
летом 1938 года отличился в боях за 

высоту Заозёрная. Погиб лейтенант Ва-
силий Винивитин 1 августа 1938 года в 
бою у озера Хасан. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 25 октя-
бря 1938 года ему было посмертно при-
своено звание Героя Советского Союза.  
Сегодня именем Героя названы улицы 
в Боброве и во Владивостоке, железно-
дорожная станция в Приморье.

Чиновников подменили
Тринадцать старшеклассников 
из четырех школ Кантемиров-
ского района на один день 
примерили на себя должности 
заместителя главы и руководи-
телей девяти отделов админи-
страции района, а также дирек-
тора Управления социальной 
защиты населения и главного 
врача районной больницы. 

В день дублёра ребята поздравляли 

ветеранов сельхозтруда, планировали 
деятельность основных спортивных 
учреждений района, составляли прика-
зы и договаривались о поставке учебно-
го оборудования, распределяли средства 
между отраслями по заявкам, вручали 
воспитанникам центра «Доброта» дет-
ские вещи, готовились к проведению 
дня освобождения Кантемировки. 

Главный специалист отдела органи-
зационной и правовой работы Ирина 
Задириева поблагодарила старше-
классников за проявленный интерес к 
работе муниципальных служащих и в 
будущем, когда они станут студентами, 
пригласила подавать документы в пер-
спективный резерв кадров районной 
администрации. 

Такая необычная практика внедря-
ется в районе уже в третий раз, сообща-
ет официальный сайт администрации 
Кантемировского района.

Анастасия ВороНИНА,  
Анатолий крУгЛоВ.
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КУльтУрА

Батя Цирковые истории | Воронежец артист и гимнаст Константин Бирюков 
оказался настоящим новатором  в своём творческом деле

Виктор СИЛИН

(Окончание. Начало в №149)

«Чрезвычайно досадно, что 
дирекция цирка выдаёт заме-
чательный аттракцион наших 
молодых советских турнистов, 
– возмутилась журналистка 
Н.Кавская, – прекрасно овла-
девших техникой своего дела, 
с которыми впору потягаться 
многим хорошим заграничным 
аттракционам, за германский. 
Кому это надо и чье воображе-
ние думает поразить дирекция 
подобной фальсификацией? 
Разве советская марка ниже 
германской? Пора бы покон-
чить с методами буржуазной 
рекламы, ещё живучими в на-
ших цирках».

Теперь – об «ученике из 
Томска». Фамилию его мне 

всё-таки удалось установить. 
Звали его Александр, а фамилия 
– Чукин. В том же интервью 
калининской газете Константин 
Бирюков рассказал: «Взялись 
мы выучить «нового кадра» 
– Шуру, он сын уборщицы из 
Томского цирка». Такое часто 
бывало, да и сейчас случается, 
когда «нового кадра» брали бук-
вально с улицы. А журналистка 
Н.Кавская в своём материале 
нарисовала словесную картинку 
очередной репетиции, участни-
ком которой был и самый юный 
из «Круффи»: «Шура, ну где у 
тебя ноги?» – кричат товарищи 
самому младшему из коллекти-
ва «Круффи». Мальчик снова 
и снова взлетает над турником, 
пока не получает одобрение».

О родословной Константина 
Бирюкова известно не много: 
лишь то, что сохранила память 
его сына, народного артиста 
России, дрессировщика львов, к 
тому же много лет проработав-
шего директором Воронежского 
цирка, Бориса Бирюкова. Было 
их три брата – старший Миха-
ил – ровесник революции 1905 
года, средний Яков с 1908 года 
и младший – Константин – ро-
дился следом за Яковом в 1909 
году. Жили они в Воронеже в 
районе Курского вокзала.

– В детстве я бывал раз-
другой у матери отца, моей 
бабушки, – вспоминает Борис 
Константинович. – Помнится, 
дом из красного кирпича стоял 
на углу. Бабушка отличалась 
мощным телосложением, круп-
ными чертами лица, рыжеволо-
сая и в конопушках. Батя весь 
в неё пошёл. Рассказывали, что 
дед Павел служил тренером-
наездником на конезаводе гра-
фа Орлова – в Хреновом Бо-
бровского уезда. Имел немало 
заслуг и побед на престижных 
ипподромных соревнованиях.

Бирюковы жили бедно, но 
братья были дружные, среди 
ровесников верховодили, и, 
если надо, спуску обидчику 
никогда не давали. Сначала 
Константин устроился рыба-
ком в артель на реке Воронеж. 
Но работа – сезонная, а жить-то 
надо и зимой. И тогда он устро-
ился клепальщиком мостов, 
а после уже пришел на паро-
возоремонтный завод имени 
Ф.Э.Дзержинского. Здесь-то и 
приобщился к художественной 
самодеятельности и художе-
ственной гимнастике. Эти два 
увлечения и подтолкнули Кон-
стантина Бирюкова записаться 
в цирковую студию – уже тогда 
признанную и известную, – ко-
торая существовала при Дворце 
культуры имени К.Маркса.

И так получилось, что цирк 
перевесил всё остальное в жиз-
ни Кости Бирюкова, стал его 
профессией.

С раннего детства оба сына 
Константина Бирюкова – Стуар 
и Борис (по паспорту Бериян) 
– уважительно называли его 
не иначе как батей. И это слово 
как нельзя точно подходило к 
этому рослому, сильному, осно-
вательному и справедливому 
человеку. 

– Вообще-то мы не родные 
ему по крови сыновья, – рас-
сказывает Борис Бирюков. – Но 
он – наш отец, спасший нас, вос-

питавший, давший профессию. 
И то, что мы с братом Стуаром 
состоялись по жизни – и про-
фессионально, и в личном плане 
– во многом определил отец.

А жизнь складывалась так. В 
цирковую артистку, пред-

ставительницу знаменитой ди-
настии Феррони-Танти, Ирину 
Михайловну Таде безоглядно 
влюбился начальник погра-
ничных войск Закавказского 
военного округа Иосиф Яков-
левич Широков. И сделал ей 
предложение. Они поженились. 
У них родились сыновья – 
сначала Стуар, названный так 
в честь первого секретаря ЦК 
компартии Грузии Стуруа, а 
потом Бериян, окрещенный 
в честь небезызвестного всем 
Берии. Они ведь и жили в пра-
вительственном доме на одной 
лестничной площадке с семьёй 
Берии. В семье царил лад, чему 
во многом способствовал до-
брый, удивительно благожела-
тельный и оптимистичный нрав 
хозяйки – Ирины Таде.

Но наступил 1937 год. И Ио-
сифа Широкова, как и многих, 
посчитали «врагом народа», 
арестовали и, как оказалось, 
безвозвратно. Дамоклов меч 
навис и над его семьей.

И тогда произошло то, что 
обычно бывает в романтиче-

ских мелодрамах: к Ирине 
Михайловне пришёл Констан-
тин Павлович и предложил 
ей, чтобы она безотлагательно 
вышла за него замуж.

– Как, вот так прямо сразу? – 
только и смогла она сказать.

– Да, сразу и без всякого про-
медления, – последовал ответ. 

– Как же так? – не могла она 
взять в толк. – У меня мужа 
органы арестовали, неизвестно, 
что ему грозит, может, расстре-
ляют… – и она заплакала.

– Всё я знаю. Поэтому и 
говорю: «Выходи за меня за-
муж». Перепишем детей на мою 

фамилию, уедем из Тбилиси ко 
мне на родину в Воронеж, чтоб 
никто и не знал, где вы есть. 
Иначе и ты, и сыновья пойдут 
как дети «врага народа».

Они срочным порядком вые-
хали в Воронеж, оформили брак, 
Бирюков переписал Берияна 
и Стуара на свою фамилию. С 
этого момента и была заложена 
цирковая семья Бирюковых.

– Батя любил маму с тех 
самых пор, как впервые уви-
дел её на манеже, – говорит 
Борис Константинович. – Но 
он бы никогда не нарушил наш 
семейный покой, если бы не 
произошло то, что произошло 
– не арестовали и расстреляли 
нашего отца по крови. Мне в ту 
пору и года не исполнилось.

В Севастополе, в музее Чер-
номорского флота, хранится 
фото, на котором запечатлен 
момент выступления цирко-
вого семейного дуэта в соста-
ве Константина Бирюкова и 
Ирины Таде. Происходило это 
на крейсере «Красный Крым» 
где-то году в сорок третьем. 
Как раз перед тем, как морякам 
отправляться в боевой по-
ход: «Сначала отец, а потом и 
мама влились в артистические 
фронтовые бригады, – рас-
сказывает Борис Бирюков. – У 
меня где-то на донышке памяти 
запечатлелся тот момент, когда 

я с родителями был на крейсере. 
Они выступали на палубе перед 
черноморцами, а меня кок кор-
мил на камбузе».

До конца войны Константин 
Бирюков и Ирина Таде находи-
лись во фронтовых артистиче-
ских бригадах.

После войны жили как и все 
– скудно и скромно. Не до 

излишеств. Рады были всякой 
малости: вот цены снизили на 
продукты и мануфактуру, на 
гастролях удалось устроиться 
на проживание не в халупе где-
то на задворках, а в гостинице… 
Многих артистов цирка тогда 
выручал… надомный труд.

Кто-то делал папиросы, кто-
то – сетки на голову (мода тогда 
такая была), а вот Бирюковы 
всем семейством начали са-
пожничать. Не сапоги тачать, а 
босоножки шить.

– У нас и мама в послевоен-
ное время носила босоножки 
собственного изготовления, – 
говорит Борис Константинович. 
– Иначе без приработка было не 
выжить: зарплата ведь мизерная 
да плюс постоянные расходы, 
связанные с гастрольными по-
ездками. Научил же батю ре-
меслу Иван Чижевский и сделал 
подарок – сапожные колодки 
преподнес. Всё «от» и «до» дела-
ли сами: верх кроили, подошву, 
нитки вощили, шили. Благо у 
мамы с незапамятных времен 
сохранилась швейная машинка 
«Зингер». Так что можно с пол-
ным основанием говорить, что я 
по второй профессии сапожник, 
– с улыбкой заключает Борис 
Константинович и переходит на 
другую тему.

– Знаете, вот говорят: были 
коммунисты, а были и больше-
вики. Так наш батя – из боль-
шевиков: никогда не гнался 
за своим благом, не малодуш-
ничал, перед начальством не 
низкопоклонничал. А главное 
– был очень справедливым, 
если видел, что человека неза-
служенно обижают, то горой 
за него стоял. Подобную отцу, 
пожалуй, я знал среди цирко-
вых только одну – народную 
артистку РСФСР, воздушную 
гимнастку Раису Немчинскую, 
так же, как и батя, начинавшую 
в Воронежской цирковой сту-
дии. Так вот, добрый след оста-
вил отец и в судьбе знаменитого 
клоуна Леонида Енгибарова.

Цирковой коллектив Ар-
мянской ССР, руководил 

которым Владимир Арзуманян, 
приехал на гастроли в Воронеж. 
Вместе с ними в программе 
выступали и Бирюковы. Тогда 
ещё не построили стационар-
ное здание. И в Первомайском 
саду с ранней весны до поздней 
осени возвышался брезенто-
вый купол цирка-шапито. Вот 
там-то, в закулисном дворике, 
огражденном штакетником, 
и прогуливался журналист и 
сценарист Александр Бартэн. 
«Тут меня отвел в сторону 
музыкальный эксцентрик Кон-
стантин Бирюков, – вспоминал 
Александр Александрович, 
– человек деятельный, непре-
менный участник всех обще-
ственных и производственных 
начинаний.

– Тарификационная комис-
сия собирается нынче, – озабо-
ченно сообщил Бирюков. – Ста-
вим вопрос о перетарификации 
Лёни Енгибарова. Молодой, 
перспективный коверный за-
служивает прибавку. Я тут 

характеристику набросал. По-
глядите, как она в отношении 
литературной складности». 

И тут как раз Константи-
ну Бирюкову и Александру 
Бартэну повстречался Леонид 
Енгибаров: «В предзакатном 
солнечном луче, золотисто 
прорезавшем сумрак манежа, 
Енгибаров заметил тополиную 
пушинку. Она вилась, кружи-
лась, и коверному захотелось 
ею завладеть. Вскочив на ба-
рьер, он протянул к ней руку. 
Не тут-то было. Легко увернув-
шись, пушинка покинула луч. 
Но все равно начало игре было 
положено… Теперь не пушинка 
– бабочка трепетала в сомкну-
тых ладонях Енгибарова. Вот, 
приоткрыв осторожно ладони, 
он стал любоваться её пестрой 
окраской. Вот раскрыл, рас-
пахнул широко руки… Уже не 
бабочка – острокрылая птица 
вырвалась на волю. 

– Лёня! Ты куда девался? 
– донесся голос Бирюкова. – 
Иди-ка сюда, кое-что нужно 
уточнить».

В тот же день Константин 
Павлович Бирюков пробил-
таки Леониду Енгибарову 
высшую категорию и, само- 
собой, солидную прибавку к 
зарплате.

Так получилось, что семья 
Бирюковых подружилась 

и сблизилась с известной дрес-
сировщицей львов Ириной 
Бугримовой. Здесь, думаю, 
сыграло роль то, что характе-
ры Константина Бирюкова и 
Ирины Бугримовой в основе 
своей были очень похожи: бес-
компромиссные, волевые, не 
терпящие фальши, умеющие 
постоять за себя и за других. 
Вот как пишет об этом на-
родная артистка СССР, Герой 
Социалистического Труда 
Ирина Николаевна Бугримо-
ва в своей книге «На арене и 
вокруг неё»: «Вскоре после 
Кубы и Мексики мне пришлось 
работать сперва в Ленинграде, 
затем – в Москве. В цирке на 
Цветном бульваре, программы 
в которых были так построе-
ны, что мои большие друзья, 
семья артистов Бирюковых, 
оказались в другом городе. 
Сам Константин Бирюков, 
как и я, пришёл в цирк со ста-
диона. Молодые воронежские 
спорт смены создали групповой 
номер «Тройной турник», взяв 
по традиции тех лет псевдоним 
– Круффи. Номер украшал 
любую программу. Круффи ра-
ботали в чрезвычайно быстром 
темпе. Позже Константин с 
женой Ириной стали высту-
пать в жанре музыкальной экс-
центрики. Когда же подросли 
сыновья, Стуар и Борис, номер 
был перестроен на четверых. 
На афише появилось: «Семья 
Бирюковых. Музыкальные 
эксцентрики». Стуар и Борис 
оказались хорошими музы-
кантами. Высокий стройный 
Борис очень приятно пел. Я 
подружилась с ними в пяти-
десятые годы, и более двадца-
ти лет мы постоянно ездили 
вместе».

Но когда подошло время, и 
Борису Бирюкову Ирина Бу-
гримова передала свою группу 
львов, то и батя со спокойной 
душой оставил манеж, купил 
однокомнатную квартирку в 
Воронеже и переехал с Ириной 
Михайловной в родной город. 
Здесь они жили до конца своих 
дней. Здесь и похоронены.

Валерий ВаЛеНтИНоВ 

Напомним, первый том эн-
циклопедии, «Персоналии», 
вышел в 2013 году, второй, 
«Военные формирования», – в 
2014 году. В третий том «Воро-
нежской военно-исторической 
энциклопедии» (ВВИЭ) вошло 
более 300 тематических ста-
тей, в основном посвящённых 
различным аспектам военной 
истории воронежского края 
XVI-ХХI веков. 

В создании тома принима-
ли участие более 30 истори-
ков, краеведов, журналистов, 
офицеров запаса, сотрудни-
ков местных учреждений 
культуры, давно и плодо-
творно изучающих воен-
ную историю родного края.  
Как подчеркнул редактор-

составитель Александр Юра-
сов, коллектив авторов пред-
ставляет вниманию читателей, 
по сути, первую попытку си-
стематизированного обобще-
ния разрозненных материалов 
по многовековой военной исто-
рии нашего края. Идея собрать 
краеведческие исследования по 
этой теме под одной книжной 
обложкой принадлежит пред-
седателю общероссийского 
Союза военных писателей «Во-
инское содружество», кандида-
ту исторических наук, доценту 
ВВАИУ Алику Аббасову.

В издании широко представ-
лены биографические характе-
ристики потерь на территории 
Воронежской области. Скрупу-
лёзно, на основе архивных дан-
ных, выверены все воздушные 
тараны, танковые единобор-

ства, единоличные героические 
подвиги наших земляков. В 
книге впервые даётся полная 
версия становления ветеран-
ского движения Воронежской 
области. 

Адресована книга широко-
му кругу читателей, интере-
сующихся военной историей 
воронежского края. По мне-
нию писателя-документалиста 
Николая Титоренко, энци-
клопедия является далеко не 
статистическим сборником 
справочного типа, а докумен-
тальным свидетельством того, 
что Воронеж всегда был и 
остаётся форпостом страны 
на её рубежах. Именно здесь 
строился регулярный Военно-
морской флот, создавалось 
оружие Победы – «летающий 
танк» Ил-2, легендарная «ка-
тюша», а ещё – трёхлинейная 
винтовка Мосина. 

Многие выступающие, гово-
ря о значимости книги, отмеча-
ли: она должна стать реальным 
пособием в школах, которое 
пробудит желание у молодёжи 
к поиску своих корней, вызо-
вет чувство сопричастности к 
великим делам Отечества. 

Из рук председателя ре-
гионального отделения «Рос-
сийский союз ветеранов» 
генерал-лейтенанта Николая 
Сидорычева новый том пер-
выми получили те, кто помог 

в подготовке издания и предо-
ставлении материалов. Среди 
них – Валерий Расторгуев, 
Владимир Елецких, Виктор Ба-
траченко, Юрий Полевой, Арэн 
Чудновский, Вадим Жиженко. 

Третий том ВВИЭ получила 
и редакция газеты «Комму-
на», которая на протяжении 
многих лет уделяет военно-
патриотическому воспитанию 
большое внимание. 

Будущее рождается из прошлого
Год литературы | В Центре военно-патриотического воспитания «Музей-диорама» состоялась  
презентация третьего, заключительного, тома «Воронежской военно-исторической энциклопедии. Памяти верны» 
В третьем томе широко представлена хроника 
становления Воронежского адмиралтейства, дано 
описание массового героизма воронежцев на поле 
боя. Издание, приуроченное к 70-летнему юбилею 
Победы советского народа в Великой Отечественной 
войне, подготовлено при активном участии 
департамента культуры Воронежской области и 
Российского Союза ветеранов. 

Работа над третьим томом уже позади. Книга идёт к читателю.
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Константин Павлович Бирюков с внучкой Анжеликой.

сОциУМ

Вспомнить детство
В лекционном зале Воронежской областной 
библиотеки имени И.С.Никитина наблюдался 
самый настоящий аншлаг. Музыкальная гостиная 
«Импровизация» в рамках Года литературы в 
России провела детский музыкальный концерт, 
посвящённый творчеству Самуила Яковлевича 
Маршака. 

Светлана ГоЛЫШеВа

В зале собрались люди, так же неравнодушные к музыке, 
как когда-то и сам поэт. Все они были готовы, услышав 
всем давно знакомые стихи Маршака, «вспомнить дет-
ство», – с этих слов и начался концерт. 

Воспитанники детской школы искусств №11 имени 
М.Носырева под руководством Заслуженного работника 
культуры РФ Л.Калининой исполнили песни на стихи 
Маршака, а также и других знаменитых детских поэтов. 
Исполнители из этой школы искусств были самыми юны-
ми участниками. Шоу-группа городского Дворца культуры 
«Монпансье», руководителем которой является Заслу-
женный работник культуры РФ Л.Пикалова, выступила 
с эстрадной программой. 

Не обошлось и без произведений зарубежных компо-
зиторов. Они прозвучали в исполнении лауреата всерос-
сийских и международных конкурсов гитариста Дмитрия 
Джоева. Ансамбли домристов порадовали народными 
мелодиями. Завершением концерта стало выступление 
учеников детской школы искусств №7. 

Нерасторжимые  
узы братства 
В стенах Воронежского краеведческого 
музея открылась выставка, тема  
которой – итоги жизни нашего города  
в 2015-м, когда он находился в почётном 
статусе культурной столицы СНГ 
Виталий черНИкоВ

Названа она «Узами дружбы сильны»: экспозиция 
знакомит с культурой и обычаями народов, населяющих 
Воронежскую область. 

– Создание этой выставки было обусловлено рядом 
обстоятельств, – рассказала её автор, старший научный 
сотрудник музея Раиса Новичихина. – В частности, в сле-
дующем году будет отмечаться 25-летие со дня создания 
Содружества Независимых государств. За эти годы приток 
людей разных национальностей в наш край значительно 
увеличился. Конечно, эти люди – выходцы из Средней 
Азии, Кавказа – стали оседать у нас ещё в 1970-е. Но в 
1990-е национальные общины пополнились. Поэтому не-
сколько лет назад при губернаторе Алексее Гордееве была 
создана Национальная палата, в которой зарегистриро-
ваны 23 общественных объединения. Это люди, которые 
были объединены единой исторической общностью на 
протяжении 70 лет в составе СССР. У нас много общего, 
но в то же время у каждого народа своя культура, свои 
обычаи. Задачей музея всегда было просвещение народа. 
К данной теме мы обратились ещё и поэтому. Культуру 
других народов мы знаем поверхностно, а ведь эти люди 
живут рядом, они – наши соседи! 

В музейном зале можно найти информацию об истории 
заселения нашего края, о жизни русского и украинского 
крестьянства на территории Воронежской губернии сто с 
лишним лет назад, о людях, усилиями которых оказались 
сохранены лучшие образчики местного фольклора – сказ-
ки и песни о нынешней жизни национальных диаспор. Их 
представители, кстати, активно участвовали в формиро-
вании экспозиции, поделившись с музеем экспонатами. 
Демонстрируются в зале, к примеру, костюмы разных на-
родов. Русские и украинские взяты из музейных фондов. 
Армянский, киргизский, азербайджанский, таджикский 
предоставили диаспоры. 

Рассказывает выставка и о проходивших в течение всего 
2015-го культурных мероприятиях, в которых участвова-
ли гости из Армении, Белоруссии, Казахстана и других 
стран-соседей. В частности, можно увидеть фотографии 
с открытия в Воронеже международной фотовыставки 
«Соцветия», афиши фестиваля хореографических училищ 
СНГ и концерта «Молодые голоса Содружества». Отдель-
ная витрина посвящена визиту воронежской делегации во 
вторую культурную столицу СНГ 2015 года – таджикский 
город Куляб. 

Экскурсия для первых посетителей.
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Нарисовали  
Белого Бима 
Итоги конкурса детских рисунков «Мы рисуем 
Бима» были подведены в воронежской библиотеке 
№32 имени Гавриила Троепольского. 

Василий черНоуСоВ 

Юные живописцы в возрасте от 10 до 17 лет предста-
вили 375 работ. Победителей определило жюри, в состав 
которого входили художники и педагоги. В младшей воз-
растной группе первое место завоевала Олеся Хрусталёва 
(ДШИ №13), в старшей – Вера Иванова (СОШ №72).

Сотрудники библиотеки провели в СОШ №38 для уче-
ников четвёртых классов урок, посвящённый 110-летию 
нашего прославленного земляка. Ребят познакомили с 
биографией автора «Белого Бима». Школьникам был 
показан отрывок из документального фильма Александра 
Никонова. Также в рамках урока были награждены ребята, 
ученики средней школы №38, ставшие победителями в 
конкурсе фотографий «Моя собака – мой верный друг».

Тест  
на протест
Рост цен и 
тарифов, сужение 
ассортимента товаров 
на полках магазинов, 
тревожные 
перспективы – всё 
это, по идее, должно 
усилить протестный 
потенциал россиян в 
целом и воронежцев 
в частности. Однако 
на деле всё выглядит 
иначе. 

анатолий ХруСтаЛЁВ

Как именно? Это вы-
яснили специалисты Ин-
ститута общественного 
мнения «Квалитас». Они 
18-19 ноября нынешнего 
года методом телефон-
ного интервью опросили 
609 жителей Воронежа 
старше 18 лет и выяснили, 
что только 35 процентов 
воронежцев считают, что 
такие акции возможны. А 
большинство же горожан 
(61 процент) называют их 
маловероятными. Причём 
примерно поровну прихо-
дится на тех, кто считает 
безусловно возможными 
массовые выступления на-
селения против роста цен 
и падения уровня жизни 
(9,2 процента), и на тех, кто 
уверен в невозможности 
таких действий (10,1 про-
цента). 

Сравнив результаты за-
меров общественного на-
строя с 2008-го по 2015 год, 
сотрудники ИОМ сделали 
вывод, что пока рано гово-
рить о начале накала про-
тестных страстей. Дело в 
том, что самая высокая ве-
роятность массовых высту-
плений против роста цен 
(71 процент) наблюдалась 
после кризиса 2008 года. 
Постепенно снижаясь, она 
в прошлом году оказалась 
самой маленькой (28 про-
центов) за всё время из-
мерения. В нынешнем году 
она выросла до 35 процен-
тов, но она ещё даже ниже 
показателей двухлетней 
давности (28 процентов в 
2013 году). 

Тем более что лишь 23,6 
процента респондентов 
допускают для себя воз-
можность личного участия 
в акциях протеста. Среди 
молодёжи в возрасте с 18 
до 29 лет этот показатель 
вырастает до чуть более 
30 процентов, а среди са-
мых бедных воронежцев 
– до 33,3 процента. Тем не 
менее большинство жите-
лей областного центра (74 
процента) не вышли бы на 
улицы, даже если бы про-
тестное движение стало 
реальностью.

Да и число потенциаль-
ных участников протеста в 
настоящее время (почти 24 
процента) хотя и выросло 
на четыре процента по срав-
нению с 2014 годом, всё же 
ниже результатов опроса 
2013 года (38 процентов). 
Поэтому нет серьёзных 
оснований вести речь о 
каких-либо кардинальных 
переменах в общественных 
настроениях.
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поздравительная открытка

Дорогие воронежцы и жители области!
С Новым годом 

и Рождеством Христовым!
Пусть череда добрых и светлых праздников зарядит вас 

хорошим настроением на будущий год! Хочется пожелать мира 
и спокойствия в каждом доме, крепкого здоровья, душевного 
равновесия, взаимопонимания и достатка, радости, веры, на-
дежды, любви! 

Особые тёплые слова поздравлений спешу адресовать тру-
женикам нашего дружного коллектива, предпринимателям, 
сотрудникам администрации Левобережного района, Воро-
нежской мэрии, областной администрации. Пусть проблемы и 
невзгоды останутся в прошлом, оправдаются ваши ожидания, 
во всех начинаниях ждёт успех, а каждый день нового года 
приносит только хорошие новости!

С уважением,
генеральный директор МУП «Рынок «Южный» 

Александр ВоРобьёВ.

ОАО «Мукомольный комбинат
«ВОРОНЕЖСКИЙ»

сообщает о проведении 

внеочередного общего
собрания акционеров 

в форме совместного присутствия

Место нахождения и почтовый адрес Общества: россий-
ская Федерация, 394036, город воронеж, ул. революции 
1905 г., д. 2.

Дата проведения собрания: 18 января 2016 г.

Место проведения собрания: г. воронеж, ул. революции 
1905 года, д. 2, кабинет генерального директора оао «Му-
комольный комбинат «воронеЖскиЙ».

Время проведения собрания: 13 час. 00 мин.

Форма проведения: собрание – совместное присут-
ствие.

Время начала регистрации лиц, участвующих в общем 
собрании: 12 час. 00 мин.

Дата составления списка акционеров, имеющих право на 
участие в Общем собрании: 28 декабря 2015 года.

Повестка дня собрания:
1.Порядок проведения ВОС: избрание счетной комиссии, 

избрание секретаря собрания. 
2.Одобрение крупной сделки по заключению договора пору-

чительства между ОАО «МК «Воронежский» и Банком ВТБ 
(ПАО) в обеспечение обязательств ОАО «Хлебозавод №7» 
перед Банком ВТБ (ПАО) по кредитному договору на сумму 
не более 86 000 000 рублей на условиях банка.

3.Одобрение крупной сделки по заключению договора пору-
чительства между ОАО «МК «Воронежский» и Банком ВТБ 
(ПАО) в обеспечение обязательств ОАО «Воронежская хлеб-
ная база» перед Банком ВТБ (ПАО) по кредитному договору 
на сумму не более 25 000 000 рублей на условиях банка.

Участнику общего собрания акционеров необходимо 
иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а для представителя акционера — также доверен-
ность на право участия в Общем собрании акционеров и 
(или) документы, подтверждающие его право действовать от 
имени акционера без доверенности. Вся информация предо-
ставляется, согласно ФЗ «Об акционерных обществах», и в 
порядке, установленном законодательством РФ в рабочие 
дни с 29 декабря 2015 года по 17 января 2016 года с 9.00 до 
16.00 секретарем совета директоров ОАО «Мукомольный 
комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ» Сушковой И.Н. по адресу: 
г. Воронеж, ул. Революции 1905 года, д.2, административное 
здание ОАО «Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ», 
2-й этаж.

Совет директоров ОАО «МК «ВОРОНЕЖСКИЙ».
На правах рекламы.

Вниманию акционеров!
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Не очень знаменит своими 
постройками Белокопытов. 
Однако автор книги – про-
фессор архитектуры ВГАСУ 
Виктор Митин – сумел по-
казать весь масштаб деятель-
ности незаурядного человека. 
Герой книги дважды занимал 
должность губернского ар-
хитектора: в 1793–1804 и в 
1807–1808 годах. Он создавал 
новые планы города, развивая 
идеи первого генплана 1774 
года. На других своих черте-
жах показал 80 казенных во-
ронежских зданий, среди кото-
рых и Петровский цейхгауз, и 
губернские административные 
помещения Екатерининской 
эпохи. Есть почтовая усадьба, 
которая до сих пор осталась 
на главной улице; есть огром-
ный дворец, ныне занятый 
Художественным музеем. А 
вот и тюремный острог, вы-

строенный в 1801 году самим 
Белокопытовым.

Мало того, что автор книги 
поднял из глубин столичных 
архивов подлинные рисун-
ки, воспроизвел их в книге и 
сделал научные выводы. Под 
руководством профессора во 
ВГАСУ воссозданы макеты 
всех этих зданий. А потом автор 
понял, что рядом со зданиями 
не хватает пешеходов и конных 
экипажей. «А что если не ри-
совать, а вылепить фигурки? – 
рассказывает он о том, как рож-
далась еще одна воплощенная 
идея. – Граждан Воронежа XIX 
века: мещан-ремесленников, 
купцов, священнослужителей, 
чиновников, военных…». Вот 
так благодаря и В.В. Белокопы-
тову, и В.А. Митину перед нами 
предстал облик живого города 
200-летней давности.

Вторая книга написана Вик-
тором Митиным в соавторстве с 
коллегой Андреем Зелениным. 
Они предприняли попытку 

кратко, но достаточно информа-
тивно рассказать о творчестве 
архитектора, который оставил 
нам в наследство не двухэтаж-
ные домишки, а целый город, 
не заново отстроенный, а вос-
становленный из жутких руин. 
Нам посчастливилось, что Ни-
колай Троицкий стал главным 
архитектором Воронежа в 1943 
году, когда город был освобож-
ден от фашистского плена. Зод-
чий понимал ценность каждого 
поврежденного старого дома 
из числа тех, которые когда-
то с любовью прорисовывал 

Василий Белокопытов. Он же 
украшал Воронеж новыми мо-
нументальными постройками 
так, что весь город стал пред-
ставлять собой единый гармо-
ничный ансамбль. Это то, чего 
так не хватает городу современ-
ному: «точечная» застройка тут 
и там портит великий замысел 
Троицкого.

Примечательно, что ранее, в 
2005 году, «Альбом» выпустил 
прекрасную книгу воспомина-
ний Н.В. Троицкого, подготов-
ленную к печати историком 
А.Н. Акиньшиным и профес-

сором ВГАСУ Г.А. Чесноковым. 
Теперь новая книга А.Л. Зеле-
нина и В.А. Митина, дополняя 
рассказ послевоенного творца, 
говорит о нем те похвалы, кото-
рые мемуарист не мог сказать 
сам о себе. Публикуются лич-
ные документы Троицкого, хра-
нящиеся в архиве; многочис-
ленные проекты и фотографии 
величественных зданий. Про-
слежено, как меняло облик зда-
ние ВГАСУ – бывшего ВИСИ. 
Его создал лично Троицкий. 
Там же он преподавал много 
лет. Видно также, как сильно 

были урезаны «ансамблевые» 
послевоенные замыслы, когда 
в хрущевское время началась 
борьба с «излишествами» в 
архитектуре.

Обе книги, несмотря на 
разные сюжеты, роднит и об-
щий сюжет: они доносят до нас 
высокий уровень двух строи-
тельных культур Воронежа. 
Вот почему они чрезвычайно 
уместны в наше время, когда 
ведется много споров о том, что 
можно и что нельзя строить в 
историческом центре главного 
города Черноземья.

От почтовой усадьбы до города-ансамбля

Павел ПоПоВ, 
кандидат исторических наук

Городской быт времен В. Белокопытова  
оживает вместе с почтовой конторой.

Николай Троицкий пытливо смотрит  
с обложки на тех, кто портит его город…

Круг чтения
В уходящем году издательство «Альбом» выпустило 
сразу две книги из серии «Воронежские зодчие». 
Одна посвящена забытому архитектору начала XIX 
века Василию Белокопытову, другая – Николаю Тро-
ицкому, поднявшему город из военных развалин XX 
столетия.

Память
иван еВсеенКо-младший

Я люблю, когда 
                    шумят берёзы,
Когда листья 
                   падают с берёз,
Слушаю – и набегают слезы
На глаза, отвыкшие 
                               от слёз...

Николай Рубцов.

Вот и минул год со дня 
смерти отца. Пронесся де-

кабрьским ветром,  пронизал, 
похолодил душу, но не высту-
дил боль. Не смиряется сердце 
с утратой, болит, и время здесь 
не в помощь.

Два с небольшим года на-
зад увесистой бандеролью 
пришла на мой адрес одна из 
последних книг отца с тре-
вожным названием «Затаив 
дыхание». На титульном листе 
подпись: «На память Ивану 
Евсеенко-младшему от Ивана 
Евсеенко-старшего». Как всег-
да, чуть ироничная, но добрая, 
отеческая...

И была та  книга, помимо 
прекрасного содержания, и 
внешне несказанно хороша: 
в твердом переплете, на бе-
лоснежной плотной бумаге, 
впечатляющая по объему. На 
лицевой стороне обложки без-
укоризненной гладью синела 
река Сновь. Запечатленная 
фотографом с деревянного 
займищанского моста, постро-
енного уже в девяностые годы, 
она уводила взгляд  смотря-
щего вдаль и терялась меж 
бескрайних лесов и полей. На 
тыльной стороне  изображен 
сам мост на черных костистых 
опорах да с щербатым настилом 
и текущая под ним  всё та же 
Сновь-река. Здесь она снята  

теперь уже то ли с лодки, то ли 
с берега, противоположного 
тому, на котором стоит родное 
село отца Займище.       

Неспешно и величаво течет 
Сновь, омывая  знакомые еще 
по раннему детству пологие 
берега, усеянные кустарника-
ми боярышника и камышом. 
Хорошо помню, как с тех самых  
берегов мы с отцом в конце се-
мидесятых годов не единожды 
рыбачили, когда спиннингом, 
а чаще простыми удочками, 
наспех сварганенными из при-
брежного ивняка...

Совсем  далеко, поверх  зе-
леноватых макушек деревьев, 
почти сливаясь с небом, едва 
различимым голубоватым пят-
нышком светится церковь. Вер-
нее, это теперь церковь. А в годы 
моего детства – обыкновенный 
сельский клуб. Один из многих, 
которые во времена СССР име-
лись во всяком мало-мальски 
приличном селе. В него теплы-
ми июльскими вечерами отец  
часто водил меня на просмотры 

советских кинофильмов, или 
же на концерты местной худо-
жественной самодеятельности. 
И если спуститься с моста на 
ту сторону, где расположено 
село, и немного пройтись по 
широкой песчаной дороге вдоль 
берега,  то скоро займищанский 
храм Петра и Павла предстанет 
перед вами во всей красе. Здесь, 
напившись воды из церковного 
колодца, стоит повернуть на 
улицу Червоноармейскую и 
минут через пять оказаться 
у крыльца нашего родового 
дома.

Об этом доме отец написал 
очень много, и даже в тех по-
вестях и рассказах, которые 
не были по своим сюжетам 
документальными, я часто 
узнавал его по знакомым лишь 
мне деталям: русской беле-
ной печке, пристроенному к 
ней деревянному полику, про-
сторным сеням, устеленному 
соломой чердаку. Узнавал и 
искренне радовался про себя 
этому узнаванию. Не зря, на-

верное, отец так часто вставлял 
в свои произведения подробное 
описание нашего дома. На-
столько он по своему внешнему 
и внутреннему облику был 
типичен, как для Украины, так 
и для России.

Рядом с хатой, теперь уже на 
вид не бревенчатой, а обделан-
ной на современный лад беже-
вым сайдингом  в небольшом 
палисаднике, огражденном 
низеньким деревянным за-
борчиком, посреди выращен-
ных  уже в нынешнее время 
декоративных растений и тесня 
их своей ширью, возвышает-
ся береза, посаженная перед 
самой войной моим  дедом  
Иваном Денисовичем Евсе-
енко. Для отца всё, что связа-
но с дедом,  всегда было без 
преувеличения священным. 
Привилось такое отношение и 
мне. Помню, как часто, будучи 
еще совсем ребенком, я под-
бирался к березе и осторожно 
трогал ее кору-бересту, словно 
через прикосновение пытался 
ощутить теплоту рук деда. 
Ведь теплота  эта по моему 
тогдашнему детскому разуме-
нию чудесным образом должна 
была сохраниться до сей поры. 
Если честно, то я и сейчас в это 
свято верю.

Примерно в те же годы, 
а точнее в семьдесят пятом, 
пригожим апрельским днём, 
уже в городе Воронеже, мы с 
отцом, вооружившись лопатой 
и ведром с водой, вышли во 
двор, чтобы посадить теперь 
уже нашу семейную березу. Что 
тут сказать, не считая хорошего 
настроения и ощущения начала 
чего-то  светлого и настояще-
го, ничего особенного в этом 
действе не было. Выкопали не 
глубокую ямку, опустили в нее 
тоненький, почти безжизнен-

ный саженец, принесенный 
отцом из близлежащего леса, 
засыпали землей, полили. А за-
кончив посадку, чуть постояли 
в удовлетворенном молчании.

Особенное ожидало меня 
потом, когда береза стала под-
растать, словно, как мне тогда 
казалось, ростом своим сорев-
нуясь с ростом моим. А самое 
главное, время от времени  не-
вольно вынуждала думать о себе 
и даже беспокоится. Как будто 
ее березовая судьба, каким-то 
образом  связалась с судьбой 
моей — человеческой и теперь 
чуть ли не влияла на нее.

Очень часто, проживая уже 
в другом районе Воронежа, я, 
доверяясь минутному порыву, 
мог ни с того ни с сего оседлать 
свой раскладной велосипед и 
преодолевая  крутые подъемы 
и спуски Чернавского моста, 
без устали мчать через весь 
город. Лишь для того, чтобы 
проведать наше с отцом  де-
рево. Доехав, минут пять, не 
слезая с велосипеда, издали 
оценивающе глядел на него 
и, удостоверившись, что всё в 
порядке, катил обратно. Ино-
гда,  бывало, сам отец случайно 
оказывался на левом берегу и 
по возвращении домой, за обе-
дом, а чаще за ужином, добро-
душно, приглаживая ладонью, 
начинающую седеть бороду, 
рассказывал всему семейству 
про нашу с ним березу, о том 
насколько она подросла – и 
вверх, и вширь.

Однажды, то ли в конце 
восьмидесятых, то ли уже в 
начале девяностых,  его рассказ 
меня сильно расстроил. По 
словам  отца, одна из толстых 
ветвей березы начала гнить, а 
потом и сохнуть. Чтобы сохра-
нить дерево, наши бывшие со-
седи больную ветвь отпилили и  

замазали место спила садовым 
варом, словно рану. Я, помнит-
ся, выслушав тревожную весть, 
порядком огорчился, словно 
плохое произошло с кем-то из 
родных или близких. Долго 
переживали мы с отцом эту 
неприятность, намеревались 
даже посадить под окнами 
новое дерево. Но позже, где-то 
год спустя, видимо, еще раз 
побывав в тех местах, отец 
как-то торжественно объявил, 
что всё, слава Богу, нормаль-
но, береза ожила, а на обрубке 
появились небольшие веточки 
с листочками.

Сегодня отца, вот уже год, 
как нет. Но в Воронеже, на 
левом берегу, во дворе одного 
из домов по улице 25 Января, 
до сих пор качается и шумит 
наша с ним береза. Съездить 
бы, взглянуть на нее! А еще 
лучше показать сыну. Подойти, 
осторожно коснуться завитков 
лоснящейся бересты, как в 
теперь уже далеком детстве, 
помянуть светлые детские дни 
и, конечно, отца. Ведь береза 
наша, как и та  займищанская, 
уверен, всё еще хранит тепло 
его рук.

Люди уходят, а деревья, 
посаженные ими, остаются и 
своим благородным молчанием  
хранят память о них. А иногда, 
чаще по осени, то нарастаю-
щим, то затихающим шелестом, 
будто что-то говорят нам. А мы, 
затаив дыхание, слушаем, и, 
конечно, понимаем, о чем этот 
рассказ...

Дождаться бы весны, ис-
кристого апрельского солнца, 
позаимствовать у русского леса 
березовых саженцев и теперь 
уже около своего дома, вместе 
с сыном, посадить их. Потому 
как чувствую сердцем, подо-
спело время...

Время сажать берёзы

Прозаик Иван Евсеенко.

Памяти О.А.Шепеля
24 декабря 2015 года в Израиле после тяжелой 

болезни на 78-м году жизни скончался Олег Алек-
сандрович Шепель –  хоровой дирижер, профессор 
Воронежского государственного института ис-
кусств, Заслуженный деятель искусств России.  

Олег Шепель родился 23 мая 1938 года в городе 
Шпола Киевской области в семье учителей.  Му-
зыкальные способности проявил рано. Окончил 
Новосибирскую консерваторию, аспирантуру 
Уральской консерватории. После успешной работы 
во Владивостокском институте искусств в 1975 
году переехал в Воронеж, преподавал и заведовал 
кафедрой хорового дирижирования в Воронежском 
государственном институте искусств. Основанно-
му им Воронежскому Камерному хору с первого концерта в июне 1976 года и до  
отъезда О.Шепеля в Израиль в 1997 году сопутствовал успех не только в России, но 
и Германии, Англии, Польше, Франции. 

Олег Александрович был прекрасным педагогом  и воспитал многих музыкан-
тов. 

Светлая память об Олеге Александровиче Шепеле как о музыканте, мудром на-
ставнике  навсегда  сохранится в сердцах его учеников, поклонников и любителей 
хорового искусства. 

И.П.Чухнов, Г.Я.Сысоева, В.К.Кушников.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя

Сорвало крышу
в коминтерновском районе – со здания шиномон-

тажа, а в Железнодорожном – у водителя.
 В воскресенье часть домов Коминтерновского 

района Воронежа осталась без электричества. По 
адресу: улица Антонова-Овсеенко, 34, сильным по-
рывом ветра со здания шиномонтажа сорвало крышу. 
Она повисла на проводах ЛЭП, опора не выдержала 
её тяжести и рухнула. 

К восстановительным работам привлеки семь че-
ловек и две единицы техники. На месте происшествия 
работала одна аварийно-восстановительная бригада 
ОАО МРСК-центр «Воронежэнерго» и ОГ ЦУКС. 
В 12 часов электроснабжение было оперативно вос-
становлено в полном объёме. 

А в начале первого часа ночи 26 декабря в Же-
лезнодорожном районе автомобиль «ВАЗ-2114» 
«влетел» через входные двери центрального входа 
в гипермаркет «Линия» по улице Перевёрткина, 7. 
Этим закончилась неудачная попытка его водителя 
припарковаться, сообщают очевидцы. По их словам, 
водителю не удалось выехать обратно тем же путем, 
и он направил автомобиль через весь торговый зал к 
дополнительному, уже закрытому на тот момент, входу. 
С нескольких попыток протаранил его – и скрылся. 

По счастливой случайности не пострадали не-
сколько посетителей, находившихся на тот момент 

в гипермаркете. Брошенный водителем автомобиль 
позднее обнаружили на Северном мосту. Полицейские 
устанавливают местонахождение лихача.

Пытались «кайф словить» 
 Трое учеников калачеевской средней школы 

(двое – 14 лет, один – 15 лет) решили на пере-
мене «словить кайф» и приняли психоактивное 
лекарственное средство, применяемое при эпи-
лепсии. 

Один из них потерял сознание через несколько 
минут, и «скорой помощью» был доставлен в ЦРБ. 
Двум другим стало плохо позднее, и они тоже были 
отправлены в больницу. Поскольку состояние всех 
отравившихся становилось угрожающим (один ока-
зался в коме), то всех отправили в областную детскую 
клиническую больницу № 1. 

Усилиями её специалистов подростков удалось 
спасти. В нынешнем году в больнице спасли уже 13 
таких желавших получить удовольствие школьни-
ков, а ежегодно с отравлениями психоактивными 
препаратами сюда поступает 5-6 подростков.  По 
словам заведующего отделением реанимации и ин-
тенсивной терапии ВОДКБ № 1 Юрия Крюкова, даже 
однократное употребление таких препаратов может 
привести к смертельному исходу. При систематиче-
ском приёме вызывается психическая и физическая 
зависимость. 

«Поддельные» яблоки уничтожены
автотранспортное средство с подкарантинной 

продукцией – яблоками общим весом около двадца-
ти тонн –обнаружили на территории воронежского 
рынка ооо «алефь» государственные инспекторы 
Управления россельхознадзора по воронежской 
области. 

Согласно маркировочным ярлыкам на тарной упа-
ковке и фитосанитарному сертификату яблоки были 
выращены в Македонии. Однако в ходе проверки 
выяснилось, что сертификат фальсифицирован, что 
подтверждено компетентным государственным орга-
ном Республики Македония. 

Таким образом, груз прибыл в Воронеж в сопрово-
ждении поддельного фитосанитарного сертификата 
и сертификата, оформленного Национальной органи-
зацией по карантину и защите растений Республики 
Беларусь, с поддельной отметкой о его прохождении 
через ФКП «Красная горка». 

Управлением Россельхознадзора по Воронежской 
области было выдано собственнику груза предпи-
сание об уничтожении потенциально опасной для 
употребления в пищу продукции. Все яблоки были 
уничтожены механическим способом на полигоне 
ТБО ООО «Каскад» в Семилукском районе. 

Сообщения подготовили  
Анатолий КРУГЛОВ, Борис ОРЛОВ.
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